

Así pues, y ya para concluir, todos los sevillanos debemos alegrarnos por ver en la calle este trabajo, que cubre, desde luego, una vieja laguna de la historiografía sevillana. Pero que, sobre todo, hace justicia en el VII Centenario de la muerte del Rey Sabio a un período crucial de la historia hispalense del siglo XIII, y a un monarca, Alfonso X, que entregó y dedicó a la ciudad que siempre le fue fiel lo mejor de su vida y su obra.

Manuel GARCÍA FERNÁNDEZ

ROJAS GABRIEL, Manuel: *Olvera en la Baja Edad Media (siglos XIV-XV)*. Diputación Provincial de Cádiz. Serie Historia n.º 5. Cádiz, 1987. .

Este libro, siendo un ejemplo de historia local actualizada y sometida al más riguroso filtro científico, y siendo también un sólido modelo metodológico de estudio del régimen señorial —en el que tantos precedentes valiosos ha podido encontrar el autor entre la historiografía andaluza de estos años—, es, para nuestro gusto, algo que supera los ya felizmente trillados campos de esas dos parcelas del medievalismo. Es, junto con lo anterior, una aproximación al mundo de la frontera castellano-granadina, a la Frontera, y en haberla realizado desde una perspectiva local y señorial hasta ahora inédita para el viejo reino de Sevilla reside el principal mérito del autor. Historiando la Olvera bajomedieval, Manuel Rojas ha penetrado en la Frontera con mutuo beneficio para su obra y para los amantes del tema fronterizo.

Así pues, nos encontramos ante un libro que satisfará las exigencias de lectores interesados en géneros aparentemente tan distintos como pueden ser el local, el señorial y el fronterizo. Ello lo consigue el autor a través de cuatro densos capítulos y un sustancioso apéndice documental cuyas piezas más interesantes, la cartapuebla de Alfonso XI en 1327 y las ordenanzas, hasta ahora inéditas, de 1531, marcan los límites cronológicos del estudio.

Del capítulo I, dedicado a la conquista alfonsí y a la caracterización morfológica de la villa, destacan con mucho, por la maestría en el uso de conceptos y terminología, que revela una larga familiaridad con el tema, las páginas dedicadas a las defensas de la plaza, sobre todo al castillo, completadas por un material gráfico de gran calidad.

El capítulo II es el más complejo del libro, por cuanto el autor ha tenido que seguir el avatar olvèreño a lo largo de dos siglos a través de las enmarañadas políticas familiares de los tres linajes que, sucesivamente, ostentaron el señorío. Manuel Rojas ha resuelto algunas de las principales dificultades de su intento con un uso valiente y equilibrado de materiales genealógicos, sobre todo para el linaje de los Pérez de Guzmán, que le han aportado autores como Ortiz de Zúñiga, Ramírez de Guzmán, Pellicer de Tovar y Salazar y Castro. Con estos y otros apoyos más fundamentales, proporcionados por la cronística y un amplio aparato documental, se analiza con profundidad un período difícil en el que la historia de Olvera queda esclarecida y relacionada con hechos de ámbito superior que la condicionan. Campañas militares, guerras civiles, pleitos sucesorios, ventas y cesiones de derechos forman una espesa trama en la que la condición fronteriza de la comarca constituye el omnipresente telón de fondo.

Los capítulos III y IV, dedicados a los vasallos y a la administración local uno y a la fiscalidad señorial otro, adolecen de la falta de fuentes apropiadas que el mismo autor confiesa. La «endémica falta de datos» que se señala para la estructura socioeconómica de la población es extensible a toda esta parte del trabajo, pero un hábil empleo de las existentes y el recurso a fuentes de principios del XVI que, como las ordenanzas de 1531, vendrían a consagrar usos muy anteriores, permiten cubrir estos aspectos con suficiencia.

En conjunto, un trabajo con las virtudes y la lozanía que toda «ópera prima» conlleva pero cuyos paralelos defectos son mitigados por el inteligente aprovechamiento de una ya larga tradición historiográfica en estos temas y por la rara madurez del joven autor. Finalizaremos esta reseña particularizando la original y cuidada edición patrocinada por la Diputación Provincial de Cádiz que comprende unos completos índices toponímico y onomástico y un sugestivo prólogo de Don Manuel González Jiménez.

*Rafael SÁNCHEZ SAUS*  
*Universidad de Cádiz*